

Zeitschrift: Rapport annuel / Musée National Suisse

Herausgeber: Musée National Suisse

Band: 16 (1907)

Rubrik: Cabinet de numismatique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Cabinet de numismatique.

L'augmentation de nos collections pendant l'année a été de 254 pièces, savoir:

	monnaies antiques	monnaies modernes et médailles	total
par dons	54	60	114
„ achats	3	74	77
„ reproductions galvanoplastiques	—	18	18
„ report d'acquisitions antérieures	—	45	45
	57	197	254

d'une valeur totale, d'après estimation, de frs. 5128.37 dont frs. 3709. — par achats et frs. 40.40 par échange de dons.

Nous avons reçu en dons des monnaies romaines antiques de: MM. *W. Hemmeler, à Aarau*: trois monnaies de bronze, trouvées à Laufenbourg, des empereurs Auguste, Domitien et Constantin le Grand.

— *Oberholzer, instituteur, à Arbon*: petite monnaie de bronze de l'empereur Constantin le jeune, trouvée à „an den Halden“ près d'Arbon.

Du Comité de la Société suisse des Monuments historiques: les monnaies trouvées dans les fouilles faites à l'amphithéâtre de Windisch qui appartient à la Confédération: 42 monnaies de bronze entières et partagées, la plupart de l'époque d'Auguste et contremarquées avec divers poinçons postérieurs.

De l'ancienne collection du peintre Steimer, à Baden: sept petites monnaies de bronze de l'époque romaine tardive, depuis l'empereur Probus à Magnus-Maximin, trouvées à Baden ou aux environs.

Nous avons acheté une monnaie d'or de l'empereur romain Galba, trouvée près de Salzbrunnen, à Schleitheim, un denier de l'empereur Vespasien, trouvé au Seidenhof à Zurich et un dit de l'empereur Nerva, trouvé près de Fehrlitorf.

Dons de pièces plus modernes.

- MM. *J. Blumer-Egloff*, à *Zurich*: Médaille en argent, uniface, en souvenir d'Ulrich Zwingli, par Aberli, 1814. — Florin de Strasbourg, refrappé 1716.
- *baron d'Engelhardt*, *Conseiller d'Etat russe*, à *Dresde*: Médaille de bronze frappée à l'occasion de l'ouverture du Musée Souwarow, à St-Pétersbourg.
- *J. H. Hafner-Steiger*, à *Zurich*: Médaille d'étain en souvenir du grand incendie de Glaris en 1861.
- *W. Hemmeler*, à *Aarau*: Schilling zurichois 1748, variante de la pièce de 3 rappes de Zurich; „Vierer“ de Berne, 1788, kreuzer de Neuchâtel 1640.
- *G. F. Hill*, conservateur du cabinet de numismatique au British-Museum, à Londres: Fac-similé galvanoplastique de la médaille du colonel suisse Wilhelm Frölich, 1552.
- *J. Kehrer*, architecte, à *Zurich*: Médaille de bronze, frappée en souvenir du jubilé de 75 ans du „Zürcher Männerchor“, 1901.
- *W. Nil*, pasteur à *Trub*, canton de Berne: Kreuzer de Fribourg, XVI^e siècle; demi-batzen suisse du canton de St-Gall 1808, demi-batzen des comtes de Neuchâtel 1622.
- *Dr Erwin Rothenhäusler*, à *Rorschach*: Médaille en étain avec le portrait du pasteur D. Muslin, de la cathédrale de Berne.

Société suisse de numismatique à Genève: La série de 5 médailles en métaux divers avec le portrait de Desiderius Erasmus, frappée à l'occasion de l'Assemblée générale de la Société à Bâle en 1907; gravée par H. Frei.

Anonyme: „Vierer“ de Berne, XV^e siècle.

„ „Schilling“ de Zurich, 1743.

„ „Rappen“ de Zurich, XVIII^e siècle.

Transferts.

Du Conseil fédéral, à *Berne*: 3 exemplaires en or, argent et bronze de la grande médaille frappée à l'occasion de l'inauguration de la nouvelle Monnaie fédérale à Berne, le 2 juillet 1906. — Médaille en argent commémorative du monument de Morgarten, inauguré le 1^{er} août 1907.

De la Monnaie fédérale, à Berne: Deux exemplaires de chacune des monnaies d'argent et de billon frappées en Suisse en 1906 et 1907; pour 1906, pièces de 2 et 1 francs et de 50, 20, 10, 5, 2 et 1 centimes; pour 1907, pièces de 5, 2 et 1 francs et de 50, 20, 10, 5, 2 et 1 centimes.

Report d'acquisitions antérieures: 18 jetons de jeu, de tir, etc., en laiton, variés. — Médaille d'argent commémorative du jubilé neuchâtelois de 1898. — 11 médailles de bronze et 11 en étain et plomb, en souvenir de diverses fêtes et commémorations. — 4 fac-similés galvanoplastiques.

Fait dans nos ateliers: 18 fac-similés galvanoplastiques, d'après les coins des médailles pour prix scolaires de Zofingen, XVIII^e siècle.

Achats.

Zurich. Ducat double 1736. — Ducats de 1646 et 1697. „Taler“ de 1665. — „Demi-batzen“ gothique de Charlemagne. Médaille de laiton argenté de l'exposition cantonale industrielle de 1894. — Petite médaille d'argent du tir cantonal à Uster, en 1900. — Médaille d'étain de l'exposition nationale suisse à Zurich, en 1883. — Médaille scolaire, 1700. — Médaille d'argent de l'exposition canine internationale. — Médaille de bronze argenté en souvenir du lac gelé en 1891. — Grande médaille de mariage, en or, de Bullinger, 1672.

Berne. Petite médaille d'argent du jubilé de 700 ans, 1891. — Petite médaille d'argent commémorative de l'achèvement de la cathédrale, en 1895.

Lucerne. Essai d'un „schilling“ de l'année 1794, en laiton.

Einsiedeln. Médaille ovale en argent du sacrifice de la messe. — Médaille d'ostensoir en argent, ovale. — Neuf petites médailles de piété en argent et laiton.

Obwalden. Médaille de piété en argent avec Nicolas de Flue.

Zoug. Médaille d'argent commémorative du monument de Morgarten, 1907.

Fribourg. „Vierer“ de 1744 avec trois tours.

Bâle. Florin d'or du roi Albert, 1438/39. — Ecu de l'année 1621, avec encadrement à festons. — Florin d'or de 1584. — „Demi-dicken“, 1623. — Médaille d'or commémorative de

l'apaisement des troubles, 1691. — Jeton de paiement de l'„allg. Speiseanstalt“, 1872.

Schaffhouse. „Dicken“ avec date incomplète 16... — „Demi-kreuzer“, 1549.

St-Gall. Ecu carré, 1563. — Médaille du tir fédéral de 1904, en bronze doré, semblable à la médaille en or.

Evêché de Coire. Batzen de 1528. — Kreuzer de 1562. -- „Bluzger“ de 1725. — Pièce de deux pfennigs de Flugi et deux variétés. — Pfennig concave uniface du XVIe siècle.

Confédération suisse. 2 pièces de 20 frs. de 1906 et 1907. — Jeton de bronze en souvenir de la fête de la Confédération, en 1891.

Constance. Deux „pfennigs“ de 1688 et 1690.

Ville de Coire. Kreuzer de 1643 et 1728.

Abbaye de Disentis. Pfennig concave uniface de l'abbé Castelberg, variété inédite.

Schauenstein-Reichenau. „Pfennig“ uniface, 1731/39.

Argovie, Mellingen. Médaille de prix scolaire en argent „Dem Fleiss gebührt Ehre“.

Thurgovie. Médaille commémorative de la fête du jubilé à Weinfelden, en 1898.

Abbaye de Fischingen. Deux médaillons de piété, ovales, avec frappes variées, l'un argenté.

Vaud. Médaille en argent de l'exposition d'horticulture à Lausanne, en 1876. Grande médaille en argent de Hans Frei, en souvenir de l'érection du monument Pestalozzi à Yverdon, en 1895.

Genève. Monnaies d'or: Pistole forte 1724 et Pistole 1752. — 3 sols, 1578. — Médaille argent de prime par Dassier „artibus promovendis“.

Montfort. 20 kreuzer de 1762. — Demi-batzen de 1662.

Médailles à portraits. Albert Emanuel Edmund von Graffenried, médaille de bronze par Seidan. — Theodor von Liebenau, médaille d'argent par Kauffmann. — Joh. Nepomuk Schleuniger von Klingnau, médaille d'argent par Homberg. — Nikolaus Schürstein, pasteur protestant à Soleure, 1530, médaille en plomb. — P. V. J. Troxler, médaille en étain par Schlee, 1825.

Le catalogue spécial n'a été enrichi que par la description

détaillée d'environ 200 monnaies de l'évêché de Lausanne. Par contre, diverses parties de la collection de la Confédération ont été contrôlées à nouveau et mises à jour.

Notre cabinet de numismatique a été utilisé par les collectionneurs pour des études et comparaisons, dans la même mesure que les années précédentes.

La place dont nous disposons actuellement au trésor ne nous permet pas d'exposer un plus grand choix des monnaies et médailles précieuses au point de vue historique et artistique que nous possédons, et d'en faire jouir le public. Nous ne pouvons pour le moment qu'engager les personnes que cela intéresse à prendre patience jusqu'à l'agrandissement futur du Musée national suisse, qui permettra d'exposer les monnaies historiques importantes et surtout les médailles remarquables, dans des vitrines bien appropriées à ce but.